

子どもを支えるソーシャルコミュニティ

The Social Community for children

入江 純子
特定非営利活動法人 くまもとスローク・スクール

Junko Irie
KUMAMOTO Slow Work School

板東 充彦

跡見学園女子大学

Michihiko Bando

Atomi University

高橋 紀子

福島大学

Noriko Takahashi

Fukushima University

飯嶋 秀治

九州大学

Syuji Iijima

Kyusyu University

要約

児童福祉の領域は、社会福祉学を中心に、臨床心理学や社会科学が混在する現場になりつつある。

本稿では、2018年1月に九州臨床心理学会第46回福岡大会(於:福岡国際会議場)で自主シンポジウム「子どもを支えるソーシャルコミュニティ」の概要をまとめた。話題提供では、臨床心理士による「特定非営利活動法人くまもとスローク・スクール」での取り組みと、文化人類学者による児童養護施設での個別の児童との関わりについて報告した。その結果、「個人」「グループ」「コミュニティ」の視点を持つ共通性が見出された。子どもを支えるソーシャルコミュニティを作る上で、学術的背景の違いを越えて学び合うことの重要性が確認された。

[Key Words] コミュニティ, 子ども, フリースクール, 児童養護施設, 児童福祉

I はじめに

存のコミュニティと自助集団を媒介するフ
ローチ(向谷地, 2009), (3) 臨床家が既存
の施設内でシステムを形成するフローチ
(山嵩, 2011)と整理した。
それを踏まえ, 2018年1月に九州臨床心
理学会第46回福岡大会(於:福岡国際議
場)で自主シンポジウム「子どもを支える
ソーシャルコミュニティ」と題して, 高
橋・板東で企画し, 入江・飯嶋の2名を話
題提供者に迎え討論した。

児童福祉の領域は, 社会福祉学を中心
に, 臨床心理学や社会科学が混在する現場
になりつつある。

筆者らはコミュニティ・ソーシャル・フ
ローチとして, 臨床心理学と社会諸科学
が学び合う必要性をレビューしてきたが
(Takahashi N. et al, 2018), そこで(1)臨
床家が既存のコミュニティの危機介入に入
るフローチ(山本, 2000), (2)臨床家が既

Ⅲ 話題提供 2

安全が考えられた施設の子どもの成長

飯嶋秀治

1. 文化人類学と臨床心理学で共有できること

人類学者の世界は、通常、場所的にはへき地であったりして見えにくいんですが、本日報告する児童養護施設の研究のほう結構進んでいます。もともとは社会福祉学の領域ですが、この十数年臨床心理学、社会学、最近では哲学の方も入ってきて、学際的な研究領域になっています。

かつて河合雄雄さんが山口昌男さんや中村雄二郎さんと、臨床心理学と文化人類学で協働できる夢見た時期がありました。

「私(河合)としては、自分が考えて臨床心理学でやっていることと(中村雄二郎さんの仕事は)本当につながっているのでは

す。」「トリックスター」といういたずら者の既成のものを壊して新しいものを作り直す、そういう動きと、私が入のかたい心を

いっぺんつぶしてもういっぺん新しいものを作り直すとか、心理療法によって人の心

は変わっていくというようなことと、そのあたりは非常に(山口昌男さんの仕事と)似通っているのではないかと

書いていました(cf. 河合, 2004)。

僕らの世代は、そうした協働の夢を、現実

にやってみたらどうなるのかというのが問われる世代でもあります。臨床心理も一方でコミュニケーションという形で出てきているし、僕らがフボリジニのところに行ったときにも心身の問題を抱えている方がかなりいます。

コミュニケーション・アプローチというのは

たい大まかに分けると、①自生的コミュニケーションに入っていたり、②あるコミュニケーションと別の自助集団をつないだり、それから③すでにある制度的なコミュニケーション校とか施設とかにアプローチをするという立場があります。

私は田嶋誠一先生が創案された安全委員会方式をおこなっている児童養護施設に入ったのですが(③タイプ：田嶋, 2011)。

その後に、個別にどんなふうにして子どもたちと関わったのかというのを検討すること、人類学と臨床心理学、あるいは社会諸科学とのつきあい方にどんなものがあり得るのかについて、今回は話をさせていただきます。

2. 児童養護施設の概要

私が入った児童養護施設は、7クセスの難しい辺境にありました。

そこは漁業を中心とした小さな集落が分散しており、唯一の小中学校のほとんどの子どもたちは施設からの通学でした。

私が入ったのはX年の冬、A自治体の大舎制20人以上いる施設でした。

もともとのきっかけは、女児への性的問題行動が起った後に職員さんが入所児への聞き取り調査を行ったところ、入所前後を含めて被害を受けた児童が数多くいることが判明。また施設内で性的問題行動が繰り返して起こり、起こるたび児童への対応が管理的になって行き、職員の意識や対応にも

問題を抱えていたことから安全委員会を導き入れることになったという経緯になります。私はこの方式の導入に当たって、一時的な支援者としてX-35日から入った同僚の

あとに1ヵ月後ぐらいに入り、数ヵ月間毎週末、それから1年間にわたって少しずつ間隔を空けながらこの施設に通いました。

子ども24人に職員は11人。これは、当時としてはものすごく厚い職員さんの割合です。当時の基準では子ども6人に対して1人です。性的な暴力事件を起こした子どもたちがほかの施設に移動したのでこのような状況になりました。

3. 文化人類学者と児童養護施設の子どもの

初日。僕は「A先生(職員)のお友達の飯嶋先生です」と自己紹介しました。子どもたちはそれを聞いて実習生だと受け止めたようです。

それから一日中生活を共にしました。例えばお風呂場は暴力に発展しやすいところだと、一緒に入ってみてわかりました。お湯は出る、ひっぱたいたら音が反響する、子どもたちにとってはフワフワス

かによく事故が起こるわなあって感じました。日常生活にこよやって文化人類学的に入ると、子ども同士の関係はすぐ分かりますし、トラブルになりやすい環境とか、子ども一人一人が何が好きで何が嫌いかわかり

ます。悩みだけを聞かなくとも、調子悪かったら良い話をして、そこから作った信頼関係で悪いことも共有できるみたいなことができるようだったというのがよく分かりました。

そんなある日、子どもたちを見ていて気が付いたんですが、中学校3年生のG君が学校から帰ってきて、今まで別の人間が

マソガ読んでたのに、バツとマソガを渡したんですよ。それで、あつと思っただけ、このマソガを読む順番なんかを調べたら、この施設の子どもの力関係が分かりそうだなっと思っただけです。この発想ね、いくついるんな所に繰り返し使えました。つまり、子どもたちが限られた資源をどう使ってるかっていう順番を見る。

例えば冬だったら、ストーブに当たってる子がいると、ほかの子たちがそこに行くのを怖がるみたいなきょうこがあったりするんです。露見する暴力とかけんかとか少ないんですけど、そういうのを見て、その後

に僕らが見えてないところがあったのかな、っていうのがよく分かったっていうのが、2日目のことでした。

安全委員会が発足してからしばらく大きな暴力は止まっています。だけど、大きな暴力が止まると、加害児が暴力を振るえないことに対するストレスがたまってくるんです。被害時は安心してはじけるようなって、それが加害児にとっては余計な

ストレスになる。そういう時、暴力は振るわないだけ

に発展しかねないようなことが起こりまして、ちよつと気弱な子をゲームから外した。それでみんなその子のことタコ打つて言ったりして。こういうのは一緒に立ち

会って大人として良くないっていうのはあるんだけど、暴力でもないし、強く止め

るほどの何かでもない。これはかわいそうだなっと思っただけ、やられてるほうの子どもに「おまえ、よう頑張ってるな」みたいな感じで話し相手になったり、その大騒ぎし

ている子たちのほうに行つて別のゲームを

文献

- Takahashi, N., Iijima, S. and Bando, M. (2018) A Review of Community and the outlook of Community Social Approach, *Journal of Modern Education Review* 8(6), 452-457.
- 田島誠一(2009). 現実に入らしつ心に関する多面的援助アプローチと臨床の知恵. 金剛出版.
- 田島誠一(2011). 児童福祉施設における暴力問題の理解と対応. 金剛出版.
- 河合隼雄(2004). 深層意識への道. 岩波書店.
- 河合隼雄(2017). 心理臨床の奥行き: 初回面接について. 新曜社.
- 入江真之(2016). 精神保健福祉士資格で広がる多面的アプローチ援助のカチ. 田島誠一編. 現実に入らしつ心に関する: 展開編. 金剛出版.
- 向谷地生良(2009). 技法以前. 医学書院.
- 山本和郎(2000). 危機介入とコンサルテーション. ミネルヴァ書房.